



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

**FUNDAMENTOS**

La curiosidad del ser humano por alcanzar límites que se creían inalcanzables le ha llevado a explorar la naturaleza e indagar hasta dónde puede llegar su fuerza física y, sobre todo, mental. De ahí surge la escalada. No es un deporte cualquiera, ni una simple actividad física, sino que aquellos que lo practican descubren que en el fondo existe la búsqueda de un desafío personal, ya que consiste en la búsqueda continua del equilibrio, y nos lleva abstraernos de todo tipo de ruidos en nuestro interior, para enfocarnos en una sola cosa, intentar encontrar nuestro propio centro.

La escalada deportiva es una de las actividades preferidas de los amantes de la naturaleza<sup>1</sup>, no sólo para deshacerse del tedio y el estrés diario, sino también para descubrir nuevos límites propios, conocerse mejor a sí mismos, reforzar su autoestima y practicar la concentración absoluta. En pleno ascenso, extasiado de naturaleza, aire y sol, uno se siente intensamente vivo. Es el momento presente es lo que importa, no existen el antes y el después. Supone un desafío mental fortísimo, de enfocarse en el paso a paso.

En la escalada, la naturaleza puede ser cómplice, pero también obstáculo. No es un deporte como otros, ya que no se trata de competir contra otros rivales y los valores que se transmiten son distintos. Son valores de montaña, de compartir, de respetar, de cuidar. La escalada supone la auto superación, más que superar a un otro. Se necesita la confianza entre dos personas para poder llevarse a cabo. Uno asciende y otro asegura, sujetando o dando cuerda. En el encuentro con uno mismo, lo que se ejercita además de los músculos es la capacidad de resolución de problemas, la planificación y la toma de decisiones. Interpretar los miedos expuestos en ese momento y retarse a uno mismo para encontrar a ese ser interior, generando en la búsqueda de formación, un aprendizaje profundo.<sup>2</sup>

Históricamente, San Carlos de Bariloche ha sido meca de escaladores y escaladoras de todo el mundo. Cuna formadora de grandes deportistas de escalada, y lugar de encuentro de un colectivo en constante crecimiento, Bariloche ha formado expertos a nivel mundial en la práctica de escalada deportiva, y en un marco de seguridad, cuidado, y respeto por la naturaleza, hace una invitación constante a nuevos interesados a sumarse a este deporte tan especial, en un lugar único. Destacan una gran cantidad de "titanes y titanas" de la escalada deportiva, a nivel nacional e internacional, siendo entonces Bariloche generador de potencial y también lugar que eligen para vivir muchos escaladores de reconocimiento.



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

La escalada es una práctica que, en su modalidad clásica, libre cuando no alcanza la libre se hace artificial, consiste en subir o recorrer paredes de roca, laderas escarpadas u otros relieves naturales caracterizados por su verticalidad, empleando seguros recuperables en casi su totalidad y la posibilidad en su progresión de utilizar medios artificiales.

La modalidad "Escalada Deportiva" se engloba dentro de lo que se conoce como "escalada en libre" y consiste en ascender o recorrer paredes provistas de vías equipadas con seguros fijos en la pared para garantizar la seguridad del escalador. Su principal particularidad es que se utiliza el relieve natural de la roca para progresar con el apoyo de pies y manos sobre la misma y procurando que el deportista no se detenga o caiga desde el suelo hasta el final de la vía, término conocido como *Rotpunkt* o "Punto Rojo".

La escalada deportiva busca la máxima dificultad de movimientos por lo que requiere, por parte del escalador, una intensa preparación previa. Sobre el terreno natural o roca se "abren" vías que marcan el camino de la ascensión. Para abrir una vía el aperturista recorre el camino por primera vez, limpiándolo y preparándolo para que sea un itinerario seguro para la práctica y disfrutable para la comunidad escalado. En Bariloche hay una gran cantidad de aperturistas, personas con conocimiento específico y preparado para la apertura de vías de manera segura y profesional.

En la escalada, la dificultad de una vía se marca por la combinación de varios factores: la inclinación de la pared, el tamaño y forma de los agarres, la distancia entre ellos, los puntos de reposo y el número total de movimientos y tras ser escalada por varios deportistas se conviene un grado en función del esfuerzo físico y mental que les ha supuesto "encadenarla". Por lo tanto, el grado es una apreciación subjetiva y convenida entre varios escaladores que peca de ser objetivo y tabulado. En Bariloche existen actualmente alrededor de 600 vías, que varían entre 4to grado y 8c+ de dificultad y ofreciendo un sin fin de desafíos para quien se proponga principiantes y expertos en el asunto.

La Escalada Deportiva ha podido acceder a la grilla de deportes Olímpicos e hizo su debut en los Juegos Olímpicos Juveniles (YOG 2018) casualmente realizados en la ciudad de Buenos Aires esperando su debut en el próximo Juego Olímpico de mayores a realizarse en Tokio. Dentro del Formato Olímpico cada atleta debe competir en tres disciplinas de la escalada: velocidad, Boulder (o escalada en bloque) y lead (o dificultad).



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

Bariloche se ubica como convocante de eventos de escalada deportiva hace más de 30 años. El Rock Master Frey, evento social y deportivo no competitivo para escaladores, con la finalidad de desarrollar la actividad y la confraternización de la comunidad escaladora, es uno de los primeros eventos de escalada del país. En la primera edición (1988) participaron treinta escaladores y más de cien espectadores que subieron al refugio a disfrutar de la escalada con cuerda de arriba (*top rope*) y del medio ambiente de montaña que ofrece el lugar. El evento nace de un grupo de personas que se organizó para hacer una competencia de escalada, siendo una de las primeras competencias de escalada en roca natural de nuestro país. Las últimas ediciones se organizaron por los escaladores nucleados en Bariclimb y como institución organizadora y pilar de apoyo del evento se destaca la participación del Club Andino Bariloche (CAB). El CAB es una institución pionera en nuestro país, siendo el primer club de montaña, que se creó en San Carlos de Bariloche en 1931.

Uno de los atractivos únicos que ofrece Bariloche para la práctica de éste deporte, es la cantidad y variedad de lugares de escalada que se encuentran muy cerca del pueblo. Existen alrededor de 70 lugares de escalada<sup>3</sup> a unos pocos minutos de Bariloche, accesibles caminando. Además, cada uno de estos lugares ofrece un entorno único y un paisaje espectacular, hermoso premio para el que llegue al final de la vía, llenando sus pulmones de aire de cordillera con el manto verde de bosque nativo a sus pies y los dibujos del viento sobre las aguas del lago y nevados Andes Patagónicos.

Sumado a esto, hay que resaltar que Bariloche funciona como base para salidas a lugares aledaños de gran atractivo para la escalada deportiva. Entre ellos, se pueden nombrar Refugio Frey, Valle Encantado, Pichileufu, Villa Llanquín o Arroyo Chacay entre otros. En este sentido, no deja de ser relevante a la hora del turismo deportivo y escalador nacional e internacional a la hora de elegir su destino, el hecho de que Bariloche cuenta con una infraestructura turística única en el país, con un aeropuerto internacional, una gran oferta gastronómica y hotelera, y un sinfín de actividades en la naturaleza y recreativas para hacer.

Los años de práctica de este deporte en Bariloche lo destaca a nivel mundial como destino preferido para escaladores extranjeros, por lo que desde las agencias de turismo también se ofrece como una actividad de turismo aventura.

Es de vital importancia para el desarrollo y profesionalidad de la actividad, la participación



## *Legislatura de la Provincia de Río Negro*

de instituciones como la Universidad del Comahue Bariloche (UNCo Bariloche), la Federación Argentina de Ski y Andinismo (FASA) y Asociación Argentina de Guías de Montaña (AAGM). La UNCo Bariloche dicta desde 1991 la carrera de Profesorado de Educación Física con orientación en "Actividades Regionales de Montaña", es el primer profesorado del país que certifica en uno de sus trayectos formativos, a sus egresados como docentes en escalada deportiva.

La FASA promueve la práctica y difusión de los deportes de montaña en coordinación y colaboración con los clubes miembros de la federación, fomentando que los mismos se practiquen en las mejores condiciones técnicas en pos de alcanzar óptimos resultados para el goce pleno de la práctica, tanto en lo recreativo como en lo competitivo. Todo ello se realiza en un ámbito de seguridad personal, protegiendo y defendiendo la naturaleza como medio para formar y apoyar a los atletas desde la niñez en la búsqueda de la excelencia tanto en esquí como en andinismo. En la línea de andinismo de la Federación, específicamente de escalada deportiva, se dictan cursos de capacitación en equipamiento, seguridad e instructores en escalada deportiva, y muchas veces ha sido elegida Bariloche como sede anfitriona para dichas actividades.

La AAGM es una institución creada en Bariloche, que agrupa a los guías de montaña de todo el país, para jerarquizar la profesión, mejorar y proteger su ámbito laboral y para promocionar las actividades de trekking y montañismo. Hace 37 años que ha sido escuela nacional formadora de guías.

Al continuar creciendo y desarrollándose esta actividad, surgen nuevas iniciativas asociativas de la escalada. Tal es el caso de la recientemente conformada Asociación de Escalada, que está conformada por cerca de un centenar de escaladores y escaladoras de Bariloche y zonas aledañas, que aportan saberes desde sus diferentes experiencias y disciplina y comparten una visión común: consensuar y lograr el desarrollo sustentable y deportivo de la escalada, buscando generar un espacio inclusivo, seguro y en armonía con el medio ambiente.

Es por la nutrida historia y presencia de instituciones y de organizaciones de la sociedad civil, por la variedad y cantidad de rutas disponibles y de rápido acceso, por el entorno único que ofrece, por el reconocimiento a nivel internacional, y por la cantidad de escaladores y escaladoras amateurs y profesionales que proponemos que Bariloche sea declarada Capital Provincial de la Escalada Deportiva.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

1 Moscoso Sánchez D.J y González Fernández M.T. (2006) Hacia un sistema deportivo integrado y sostenible: La interlocución y la prevención en la instauración del deporte en los espacios naturales protegidos y las zonas rurales (ed.) Instituto de Estudios Sociales Avanzados de Andalucía (IESA -CSIC) y Universidad de Vig, Andalucía España

2 Schädle-Schardt W.; (1997) Escalar, actitud y aventura, (introducción a los componentes psicológicos de la escalada) (Ed.) Paidotribo; España

3 FUENTE: relevamientos colectivos en [www.thecrag.com](http://www.thecrag.com) y [www.mountainproject.com](http://www.mountainproject.com); consultados fecha 03/12/2020

Por ello:

**Autora:** Julia Elena Fernández.



*Legislatura de la Provincia  
de Río Negro*

## LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

### SANCIONA CON FUERZA DE

### LEY

**Artículo 1°.- Objeto.** Se establece como Capital Provincial de Escalada Deportiva a la ciudad de San Carlos de Bariloche y zonas aledañas.

**Artículo 2°.- Autoridad de aplicación.** Es autoridad de aplicación de la presente el Ministerio de Turismo y Deporte, quien actúa en coordinación con las autoridades municipales.

**Artículo 3°.-** De forma.